



*Casa Marrodán en la Plaza Mayor. Es la casa que se veía desde el casino,  
y que desapareció para hacer pisos y la antigua Caja Rural*

*Fondos de la Asociación*

## SUMARIO

	<u>Página</u>
<b><i>Secciones</i></b>	
Editorial .....	5
<b><i>Reportajes</i></b>	
1185. Las primeras noticias de El Cuervo, por <i>José Manuel González Mujeriego</i> ....	6
La tradición de Santa Rita, por <i>Laura Romero Alvarado</i> .....	19
El chapitel de la ermita de Manjavacas y el cuarto de cuadra, por <i>Enrique Lillo Alarcón</i> .....	25
Casino «Círculo de la Amistad», por <i>Pedro Cano Zarco</i> .....	27
La fortaleza de La Mota del Cuervo, por <i>Enrique Lillo Alarcón</i> .....	34
Perfil del historiador. Manejar datos básicos, sin sesgar, por <i>Francisco Cobo Peñalver</i> .....	45

Julio - Septiembre 2022

Número 34

1.ª edición



**Portada:** *Fachada del monasterio de Uclés*

**Fuente:** *Wikipedia*

**Publica:**

Asociación  
de Amigos  
por la Historia  
de Mota  
del Cuervo



Asociación  
cultural  
sin ánimo  
de lucro

Asociación constituida el 18 de julio de 2009 e inscrita en el Registro Nacional de Asociaciones del Ministerio del Interior, en el Grupo 1, Sección 1, número 593872, el 20 de noviembre de 2009.

Calle Mayor Alta, 30

16630 Mota del Cuervo (Cuenca)

Teléfono: 606 111 790

C.I.F.: G-16283483

**ISSN:** 2341-3352

**ISSN digital:** 2386-5172

**Depósito Legal:** CU 95-2014

**Imprime:** printcolorweb.com

# HISTORIA

de Mota del Cuervo

**Director:**

Juan Manuel Ruiz de Valbuena Quejigo

**Editor:**

Juan Manuel Ruiz de Valbuena Quejigo

**Autores** (por orden alfabético)

Enrique Lillo Alarcón

Francisco Cobo Peñalver

José Manuel González Mujeriego

Laura Romero Alvarado

Pedro Cano Zarco

**Diseño y maquetación:**

José Alfonso Tinajero Moreno

**Junta Directiva actual:**

**Presidente:** Juan Manuel Ruiz de Valbuena Quejigo

**Secretario:** José Alfonso Tinajero Moreno

**Tesorero:** Miguel Ángel Ruiz de Valbuena Quejigo

**Vocales** (por orden alfabético):

Dionisio Zarco Pedroche

Patricia M. Plaza García

**Web:** [www.historiademota.com](http://www.historiademota.com)

**Facebook:** [www.facebook.com/historiademota](http://www.facebook.com/historiademota)

**Twitter:** [www.twitter.com/historiademota](http://www.twitter.com/historiademota)

**Suscripciones:** Para suscribirse a la revista, entre en la web [www.historiademota.com](http://www.historiademota.com) y vaya al apartado *Revista*, donde se le informará del proceso a seguir.

**Publicidad:** Si desea anunciarse en nuestra revista, escribanos a:

[contacto@historiademota.com](mailto:contacto@historiademota.com)

**Números atrasados:** Si desea adquirir los números atrasados, escribanos a nuestro correo electrónico:

[contacto@historiademota.com](mailto:contacto@historiademota.com)

Las opiniones expresadas por los autores corresponden exclusivamente a ellos. La Asociación no se hace responsable de dichas opiniones ni de las acciones judiciales que de ellas pudieran derivar.

## Editorial

Querido lector:

En este número vas a leer un artículo sobre uno de los edificios que pasan más desapercibidos en Mota del Cuervo, pero que está lleno de historia e historias: el Casino. Casi todos los días pasamos por la Plaza Mayor, el Jardín, como le decíamos antes, cuando había árboles frondosos y un jardín que atraía a jóvenes y mayores, los primeros para jugar entre los arbustos, y los otros a cobijarse en sus sombras y contar batallitas o comentar los últimos acontecimientos ocurridos, al lado de este edificio que pasa desapercibido para casi todo el mundo, porque cada uno va con sus problemas o quehaceres de un lado para otro. Pedro Cano Zarco nos relata la historia del edificio y algunas anécdotas de éste en un artículo que conmemora su 50 aniversario en este año 2022.

Incluimos también un pequeño cómic sobre la tradición de Santa Rita para incorporar también al público más joven a nuestra Revista. Son los jóvenes los que, algún día, deberán tomar el testigo de la Asociación para seguir indagando en nuestra historia, y relatando, bien sea en este formato de papel o en formatos nuevos que aparezcan, todos los capítulos de nuestra historia, buenos o menos buenos pero, al fin y al cabo, nuestra historia. Como decía el poeta y filósofo español Jorge Agustín Nicolás Ruiz de Santayana: «quien olvida su historia está condenado a repetirla». Su frase está escrita en la entrada del bloque número 4 del campo de Auschwitz. Yo añado: «Y conociendo nuestra historia, de lo bueno hemos de aprender para mejorarlo, y de lo menos bueno, debemos aprender para no repetirlo». La historia no se puede cambiar, es tal y como se describe en documentos, fotografías, esculturas..., pero sí que podemos crear un futuro mejor para nuestros hijos, estudiando la historia. Como dice nuestro lema, en el escudo de la Asociación, «In historia esse futurum», o lo que es lo mismo «En la historia está el futuro».

Por último, dar las gracias a todos los que colaboran con la Asociación, bien sea escribiendo artículos, aportando fotografías antiguas, documentos antiguos... Gracias a todos ellos podemos seguir creciendo y creando la revista que tienes en tus manos, ya que con cualquier dato, por pequeño que sea, nos sirve para iniciar o completar una investigación entre las muchas que tenemos entre manos. Por eso, os animamos a que, si aún no lo habéis hecho, participéis con vuestras aportaciones, dejándonos que las digitalicemos. No queremos quedarnos con nada, como hemos dicho muchas veces, pero si vas a tirar algo viejo, alguna foto, papel o recorte, piensa antes en nosotros y déjanos que lo digitalicemos. Servirá para mucho más de lo que piensas.

## ¿QUIERES HACERTE SOCIO?

Ponte en contacto con la ASOCIACIÓN DE AMIGOS POR LA HISTORIA DE MOTA DEL CUERVO a través de los datos que te indicamos a continuación y participa en su Historia



### *Asociación de Amigos por la Historia de Mota del Cuervo*

Calle Mayor Alta, 30

16630 Mota del Cuervo (Cuenca)

Teléfono 606 111 790

email: [contacto@historiademota.com](mailto:contacto@historiademota.com)

Por tan solo **un pago único de 15 € al año**, recibirás las cuatro revistas que editamos anualmente. Además, si lo deseas, podrás colaborar con nosotros escribiendo para la Revista, aportando fotos, documentos o lo que consideres de interés para Mota.

**!!! Participa con nosotros y entra a formar parte de la HISTORIA de Mota del Cuervo !!!**

## 1185. Las primeras noticias de El Cuervo

### Antecedentes

**M**UCHO ANTES de que existiera la villa de Mota del Cuervo, tal y como la conocemos actualmente, se constituyó la aldea de El Cuervo. Estuvo situada en el sur de la actual población, en una encrucijada de caminos, concretamente en el entorno del Pozo de la Aldea, con su pequeña iglesia, con su cercado de tapial, (por su condición de zona fronteriza en la época de la Reconquista), y muy cerca de una zona lagunar hoy desaparecida, pero que aún en épocas lluviosas, el agua ejerce sus dominios inundando una zona aledaña en el camino que sale hacia Pedro Muñoz.

Después, esta aldea de El Cuervo se acabaría uniendo a otro núcleo poblacional, creado posteriormente, llamado La Mota, fundado en los aledaños de una fortaleza que hubo en el monte de La Mota (donde actualmente está el molino el Zurdo). Su núcleo principal se encontraba en el entorno de la plaza de la Cruz Verde (otra encrucijada de caminos). Aún es posible ver vestigios de los dos núcleos poblacionales diferenciados, con sus estrechas calles (como la calle del Castillo en La Mota y la calle de San Miguel en El Cuervo). Posteriormente a estas dos poblaciones se uniría la mayor parte de los habitantes que había en el poblado de Manjavacas, para conformar la actual población de Mota del Cuervo.

Hasta ahora, el origen, o las primeras noticias de El Cuervo, se situaban en el siglo XIII, concretamente en el año 1243, pero recientemente hemos encontrado noticias de El Cuervo a finales de siglo XII, concretamente en el año 1185, como veremos más adelante.

Tras la ocupación árabe de la mayor parte de la península ibérica, llevada a cabo por los Omeya entre los años 711 al 720, tuvo lugar



*Por José Manuel González Mujeriego  
Miembro de la Asociación de Amigos  
por la Historia de Mota del Cuervo*

la batalla de Covadonga en Asturias en el año 722; con la que dio comienzo la lenta reconquista de todo el territorio ocupado, que duró 770 años y que fue finalizada por los Reyes Católicos con la toma de Granada en 1492.

En lo que ahora corresponde al territorio de la actual Castilla-La Mancha tuvieron lugar diferentes batallas y acciones militares de la Reconquista, que configuraron una línea fronteriza cambiante entre los territorios cristianos y los musulmanes, entre las que destacan:

- **En 1085**, el rey Alfonso VI de León, de Galicia y de Castilla, conquistó la taifa de Toledo, tras un asedio de cuatro años a la ciudad. Esta conquista tuvo gran trascendencia debido a que Toledo había sido la antigua capital del reino visigodo. Esta taifa abarcaba parte del territorio que ahora se corresponde con Madrid y Castilla-La Mancha. El territorio donde se formaría El Cuervo estaba integrado en esa taifa de Toledo. Al año siguiente los almorávides llegaron desde el norte de

África vencieron al rey Alfonso VI que tuvo que huir. Tras esta derrota cristiana, los almorávides consiguen recuperar los pueblos del Reino de Toledo, que estaban situados entre los ríos Tajo y Guadiana, territorio donde pudo situarse El Cuervo.

- **En 1099**, los almorávides conquistan la población de Consuegra.
- **En 1106**, los almorávides atacaron el Reino de León, en su flanco oriental, conquistando Uclés. Dos años más tarde, en 1108, tiene lugar la batalla para reconquistar Uclés, dirigida por Sancho Alfónsez, el hijo del rey Alfonso VI de León, en donde fueron derrotados los cristianos y los árabes dieron muerte a Sancho, el heredero de la Corona de Aragón, en el castillo de Belinchón.
- **En 1174**, el rey Alfonso VIII de Castilla conquista la fortaleza de Uclés, donde los árabes habían construido, sobre las ruinas de un castro celtíbero, una fortificación con grandes muros defensivos, algunos de los cuales se han conservado hasta nuestros días. Esta fortaleza de Uclés fue cedida a la Orden de Santiago ese mismo año y posteriormente sería la sede definitiva del priorato de dicha Orden.
- **En 1177** tiene lugar el asedio cristiano a la población musulmana que habitaba la ciudad de Cuenca llevado a cabo por el rey Alfonso VIII de Castilla, con el apoyo del rey Alfonso II de Aragón y 300 caballeros de la Orden de Santiago, entre otros, que simultaneaban su apoyo al asedio de Cuenca con la defensa del monasterio de Uclés. Este asedio dio lugar a la reconquista de Cuenca sin necesidad de entrar en batalla.
- **En 1185** vemos que ya aparece citada la aldea de El Cuervo como posible límite territorial de un nuevo priorato de la Orden de Santiago, como se detallará a continuación. Un año antes, en 1184, las tropas de Alfonso VIII, comandadas por Fernán Martínez de Ceballos, conquistaron el castillo de Alarcón, al que le concedieron fuero de frontera en 1186 y en cuyo alfoz, como asegura el padre Andrés Marcos Burriel (jesuita e historiador, 1719-1762), llegaría a tener

numerosas aldeas, como Albacete, Villarrobledo, La Roda, Belmonte, Castillo de Garcimuñoz, Las Mesas y otras muchas, hasta un total de 63 poblaciones (es posible que a ese alfoz también perteneciera El Cuervo), poblaciones que eran administradas por la Orden de Santiago.

- **En 1195** tuvo lugar la batalla de Alarcos (cerca de la actual Ciudad Real), comandada por el rey Alfonso VIII, que se saldó con la derrota cristiana y una paralización del proceso de la Reconquista.
- **En 1212** tiene lugar, en el municipio jienense de Santa Elena, la batalla de las Navas de Tolosa, en la que participaron el rey Alfonso VIII de Castilla, junto con Pedro II de Aragón, Sancho VII de Navarra y voluntarios de los reinos de Portugal y León. Esta batalla contra los almohades se saldó con la victoria de las tropas cristianas y fue definitiva para la dominación de la mayor parte de la península ibérica y varios pasos de Sierra Morena.

En el contexto de la Reconquista surgieron en la península ibérica las órdenes religioso-militares, a semejanza de las cruzadas que se organizaron para la reconquista de la Tierra Santa a los árabes. De estas órdenes religiosas, las que han permanecido en el tiempo, destacan, entre otras, las que se detallan a continuación por orden de su fundación:

- La Orden de Alcántara, creada en el Reino de León en 1154, siendo su primer maestro Suero Fernández Barrientos.

PANADERIA



JESUS ZARCO

*Ctra. Alcázar, 5 - Móvil: 610 50 11 51*

*MOTA DEL CUERVO (Cuenca)*

- La Orden de Calatrava, fundada en el Reino de Castilla en 1158, por el abad Raimundo de Fitero, con el objetivo de proteger la ciudad de Calatrava, cercana a la actual Ciudad Real.
- La Orden de Santiago. El origen militar de esta Orden tiene lugar en 1170 en el Reino de León, bajo el reinado de Fernando II de León; que junto con Pedro Suarez de Deza, obispo de Salamanca, encargaron la defensa de la ciudad de Cáceres a los trece Caballeros de Cáceres, también llamados los Fratres. Esta Orden fue reconocida como religiosa en la bula papal de Alejandro III, el 5 de julio de 1175.

Las funciones de estas órdenes eran religiosas y militares, con la participación activa de sus miembros en las batallas para la reconquista a los árabes en la península ibérica, y en la protección y asistencia hospitalaria a los peregrinos en los caminos a Santiago de Compostela. En el caso de la Orden de Santiago, que nos interesa particularmente por la ascendencia que tuvo sobre El Cuervo, ejercía funciones de gobierno a través de sus encomiendas y procuraban la repoblación de las tierras conquistadas, con el objetivo de fijar la población cristiana en los nuevos territorios. También se ocupaban de velar por los bienes de la Orden en los distintos asentamientos, para lo que realizaban visitas periódicas para ordenar la reconstrucción y el mantenimiento de iglesias, conventos, ermitas, hospitales, pósitos, tercias, hornos de pan y otros edificios y heredades pertenecientes a la Orden de Santiago.

Estas visitas están recogidas en libros de visitas en donde relatan pormenorizadamente detalles que permiten hacernos una idea histórica de cada una de las poblaciones pertenecientes a la Orden de Santiago. Esas visitas abarcan desde el año 1478 hasta 1606.

En la primera visita que realiza la Orden de Santiago a Mota del Cuervo, el 15 de octubre de 1478, ya citan a esta villa solamente como La Mota. La definen formando una alcaidía junto a Villanueva de Alcardete, la Puebla de Don Fadrique y el Quintanar; al frente de

la cual, el maestre don *Juan Pacheco* había puesto como alcaide a *Juan de Bitoria*, que la tenía alquilada por diecisiete mil maravedís, tras la renuncia expresa de *Sancho de Luduenna*.

En esta visita, los emisarios de la Orden de Santiago ya no hablan de El Cuervo, que en esa fecha ya se había anexionado al enclave vecino de La Mota, población que había ido creciendo en el entorno de la fortaleza situada en la Sierra (a 775 metros sobre el nivel del mar). Posiblemente la decadencia que habría experimentado El Cuervo se debió a la insalubridad de su zona lacustre, situada en la actual carretera hacia Pedro Muñoz, junto al polígono industrial, zona que aún hoy, se sigue inundando en determinadas ocasiones. Seguramente en unas circunstancias similares a las que sufrieron los pueblos vecinos de Pedro Muñoz (con sus lagunas) y de Manjavacas (con su complejo lagunar).

Los visitantes de la Orden de Santiago también visitaron Manjavacas (hoy integrado en Mota del Cuervo) ese mismo año de 1478 (en noviembre), a pesar de su despoblamiento, un lugar perteneciente a la encomienda de la Torre de Vejezate, en donde no encontraron vecino alguno; solo había una casa de la encomienda, en donde hallaron a la criada de Alfonso López cobrando el portazgo en su nombre. La mayor parte de la población de Manjavacas se había desplazado a La Mota, posiblemente por las mencionadas razones de insalubridad.

Si desea suscribirse a la revista, acceda a nuestra página web

<https://historiademota.com>

y vaya a la opción del menú *Revista*, donde encontrará las instrucciones necesarias para realizar la suscripción.

**Los asociados recibirán la Revista  
CÓMODAMENTE EN CASA**